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Etat-Civil 

Naissance: 
Néant  

 

Mariage: 

Guillaume PERRIN et Mélanie 

PHAN DINH le 02/08/2022 

 

Pacs: 

Thomas SANTOS MONTERO et 

Charline LEROY le 19/05/2022 

 

Anthony PARENT et Myriam     

POULLARD le 28/11/2022 

 

Décès:  

Lucette HEYMELOT le 14/11/2022 

 

Nouveaux habitants: 

Mme MAUNIER Yolande 

Famille LAGO / HAZARD 

 

Chers amis Pannois,  

 

Toute l’équipe du conseil municipal se joint à moi pour vous souhaiter ainsi qu’à 

ceux qui vous sont chers, tous nos vœux de santé, de bonheur et de prospérité́ pour 

l’année 2023.  

Une pensée particulière à ceux qui sont malades ou dans la souffrance, et ceux qui 

nous ont quittés, je pense, à Lucette il y a quelques mois et notre Gilbert Savonnière 

voilà quelques jours… 

Ces vœux sont l’occasion de faire une petite rétrospective de l’année écoulée ainsi 

qu’une projection sur les projets à venir.  

2022 a été une année riche pour notre commune, avec en pointe de  mire le lancement 

des travaux de la mairie. Chantier important pour notre village sur plus d’un an de 

travaux. Création de 4 blocs dont un exclusivement pour la mairie, une salle            

communale (avec cuisine, vestiaire et toilette) et création de 2 logements, le tout   

classé BBC (bâtiment basse consommation). 

Le printemps 2022 a été aussi la finalisation des aménagements au niveau du monument aux morts, la sécurisation des piétons, 

la mise aux normes de l’aire de jeux, le déménagement de la mairie dans la sacristie de l’église rénovée auparavant. Mais aussi 

la création d’un rucher communal comptant plus de 50 participants qui ont pu assister ou participer à la récolte du miel ainsi 

qu'aux visites explicatives du rucher (Inscription sur réservation). Le produit récolté a été offert aux aînés dans le colis de fin 

d'année. 

"La Madinoise" s’est implantée pour notre plus grand plaisir à tous ! Épicerie, restauration et bar à bières ont créé un nouvel 

espace de vie et de rencontre au sein de notre village. Nous espérons tous qu’elle pourra rouvrir prochainement et en pleine 

forme. 

Pour 2023, c’est déjà et avant tout la finalisation des travaux de la mairie prévue vers Mars/avril.  

Nous fêterons cette année les 100 ans de la reconstruction de notre église (1923-2023) endommagée pendant la Grande         

Guerre. Pour l’occasion, la municipalité a lancé un appel aux dons, en partenariat avec la Fondation du Patrimoine, pour      

restaurer le beffroi supportant les cloches, en vue de réentendre leurs sons. 

Différentes manifestations vont être organisées tout au long de cette année pour s'achever le samedi 16 septembre, lors de la 

fête communale, par l’inauguration des travaux du clocher. 

En 2023 encore de nombreuses actions à venir pour notre village…À ce propos, je voudrais remercier tous les acteurs qui 

contribuent à ce dynamisme, toutes les personnes qui donnent de leur temps en participant à la vie de notre commune, Pannes 

Loisirs, évidement, acteur majeur de la vie associative et son président hyperactif ! 

Un grand merci aux membres du conseil municipal qui s’investissent, et aux adjoints ! 

Merci et encore excellente année 2023.                                                                                                                      Brady Gérald  



Courant mars, la mairie se refait une beauté 

Choucroute annuelle 

Vraiment il était temps ! Oui après les restrictions dues à la pandémie il 

était temps de pouvoir profiter d'un moment de détente en passant une 

belle journée entre voisins et amis. 

Samedi 26 mars, l'association Pannes Loisirs a organisé sa traditionnelle 

choucroute. le beau temps s'est prêté à cette journée où tous étaient    

réunis sous tente au parc savonnière à côté de l'église. Les amis de    

Pannes Loiret, Colette et Jean-Pierre, ont partagé ces moments de    

convivialité. Si le plaisir de ce retrouver autour d'un bonne choucroute 

allait réchauffer les estomacs, ce moment de partage a ravi le cœur des 

gourmets du jour. 

Patrick Hemonet, président de l'association a remercié toutes les        

personnes qui ont donné leur énergie et leur bonne humeur pour la     

préparation et le bon déroulement de ce moment festif. A renouveler ! 

Quelques semaines déjà se son écoulées depuis le début des travaux. 

La démolition bat son plein sous la direction de Corine Mangin 

(architecte) 

 

Au menu: démolition des deux premiers étages, réaménagement 

complet du rez-de-chaussée avec un coté mairie, et de l'autre une 

salle communale moderne et fonctionnelle. A l'étage création de 

deux logements avec une entrée indépendante sur l'arrière. 

Ce bâtiment entièrement chauffé par des granulées de bois sera    

réputé BBC (Bâtiment Basse Consommation). 

 

Pour les quatorze mois que doivent durer ces travaux, le bureau de 

la Mairie a été transférés dans l'ancienne sacristie derrière l’église. 

Ce lieu serein convivial avait été préparé, repeint et aménagé, par 

quelques conseillers municipaux bénévoles. Des toilettes ont été 

créées pouvant être aussi utilisées lors de manifestation dans       

l'espace du parc Savonnière. 

Pour rappel, l’ouverture de la mairie à lieu les lundis, mardis, 

jeudis de 14 h à 17 h. 

Travaux autour du monument 

Mise en valeur du monument aux morts, travaux d'aménagement et 

sécurité piétonnière. 

D'importants travaux ont été réalisés en deux temps dans l'espace du     

monument au morts de la commune. 

Symbole de l'attachement des Pannois à ce lieu de mémoire   quelques   

habitants volontaires et conseillers municipaux ont    participé à cette    

opération en coordination avec l'entreprise ALS. 

 

En mars, création d'un chemin piétonnier sécurisé, réalisation d'un massif 

arboré et décoré, égalisation des talus et mise en valeur de l'espace par de 

nouvelles plates-bandes conçues et   réalisées sous l'influence de Thierry 

Humilière qui a aussi procédé au sablage des parties métalliques.              

A souligner, La participation spontanée d'un habitant et de son tracteur qui 

fut une aide précieuse. 

 

En Août, le monument aux morts fut mis en lumière avec un éclairage simple et sobre qui met en valeur l’édifice. Et c'est 

Patrick Hemonet, notre artisan électricien, conseiller municipal mais surtout bénévole, qui a souhaité organiser et réaliser 

cette tâche. "J’avoue que j’adore cette solidarité qui fait chaud au cœur", souligne le maire qui remercie tous les              

participants qui répondent présent, chaque fois que cela permet d'égayer la commune. 

 

D'autres aménagements et fleurissements ont été faits ou seront faits dans tout le village, et toujours grâce à l'aide des       

habitants de la commune, sans nul doute : des amoureux de leur village beau et fleuri, aux rues aménagées et sécurisées. 
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La madinoise 

Crécelles du 14/15  et 16 avril  

Pas un commerce à Pannes, mais bien plus : La Madinoise. 

Début d'année, nous avons fait la connaissance d'Anaïs et de Clément, 

couple sympathique, nouveaux propriétaires d'une grande maison dans le 

centre de Pannes. 

Pour projet, un concept épicerie/petite restauration. « Nous souhaitons 

créer un espace bar et restauration pour sensibiliser les gens et pallier 

au gaspillage, une épicerie où vendre des bons produits locaux, mais 

également la création d'un bar à bières et dans le futur un gîte » nous 

expliquait Anaïs. 

«Après tous ces mois de travaux le moment est venu de montrer mon bé-

bé » dit fièrement Anaïs. Nombreux sont présents à l'ouverture de             

« La Madinoise » le 15 septembre.  

 

On découvre un lieu cosy et chaleureux décoré avec goût comprenant plusieurs espaces : restauration au coin du feu, épice-

rie, comptoir où partager boissons, planche de charcuteries ou de fromages, ainsi qu'une terrasse pour profiter de l'extérieur. 

Des soirées à thème sont prévues. Un lieu de rencontre et de partage qui fait le bonheur de tous les habitants de Pannes, mais 

également des environs, qui étaient en attente d'un lieu comme celui-ci.  

Après quelques semaines où La Madinoise était déjà devenue un lieu incontournable pour beaucoup, un autre combat oblige 

Anaïs à concentrer ces forces contre une maladie qui nécessite quelques mois de traitement et a décidé avec Clément de   

fermer son commerce pour une durée indéterminée. Nous lui souhaitons de se rétablir rapidement et revoir bientôt son beau 

sourire derrière son comptoir aux cotés de Clément. 

Faite du bruit !  

Pour marquer les fêtes de pâques nous avons renoué avec le traditionnel passage des    

crécelles. Pour notre village c’est d’autant plus symbolique car nos cloches, suite à       

réparation, ne seront de retour que pour leurs 100 ans en 2023. 

 « De nombreux villages ont renoué avec cette tradition à laquelle nous avons participé 

étant jeune. Les enfants du village ont répondu présent et ont fait tourner les crécelles 

avec force voix et force joie le matin à la fraîche ainsi que le soir.» Indique Patrick      

HEMONET 

Chasse à l’œuf (Pâques) le dimanche 27 avril 

Réservée aux férus de chocolats ! A l’occasion des        

fêtes de Pâques et à l’initiative de l’association Pannes 

Loisirs, présidée par Patrick HEMONET, une trentaine 

d’enfants a participé à une recherche bien particulière. 

A la poursuite du lapin de pâques, aperçu au parc     

Savonnière, une chasse aux œufs en chocolat était    

organisée.  

Les parents ont prêté main forte avec joie à leurs     

enfants dans cette course gourmande au terme de     

laquelle le butin a été partagé. «Je suis très heureux de 

cette première chasse aux œufs grandeur nature, où 

enfants et parents ont participé avec bonheur ! »      

précise Patrick HEMONET. Et même si le retour des 

cloches de notre église n’est prévu qu’en 2023 pour fêter leurs 100 ans, elles ont pensé à gâter les enfants. 
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En Avril, Création d’un rucher communale 

En collaboration avec la commune de Mandres-aux-Quatres-Tours, la 

municipalité a décidé de créer un rucher. Grâce à cette émulation, un 

petit groupe d'apiculteurs ayant suivi la formation proposée par le   

Rucher Ecole de Norroy-les-Pont-à-mousson (CETA54), a pu installer 

des ruches au cœur du village. 

 

« L'objectif de cette initiative est de sensibiliser la population à      

l'importance de la présence des abeilles, d'aider à conserver la       

biodiversité et comprendre le rôle primordial de cet insecte pour la 

pollinisation » explique le maire Gérald Brady. 

 

Pour cela, les nouveaux apiculteurs proposent de faire découvrir aux habitants qui le souhaitent l'univers des abeilles.      

Pour visite: inscription en mairie au 03 83 81 92 76 aux heures d’ouvertures. (voir dernière page du bulletin) 

 

«L'achat de matériel permettra l'installation d'une miellerie qui sera mise à disposition des apiculteurs amateurs. Les       

personnes intéressées pourront participer aux différentes activités de gestion des ruches : extraction de miel, surveillance 

des ruches contre les prédateurs, bonne santé des abeilles... mais aussi partage d'expériences », précise le maire. 

Les quelques colonies d'abeilles installées au rucher communal depuis mai se 

sont bien acclimatées. Il faut dire que leur lieu de vie est idéal : proche de la 

rivière, des champs environnant de tournesols, colza et autres graminées, ainsi 

que des acacias à proximité. les abeilles avaient un menu de choix. 

Le temps de la récolte venue, les apiculteurs bénévoles ont mis la main à la pâte 

pour aider à désoperculer les cadres et extraire ce délicieux trésor sucré couleur 

or. Apprentissage, convivialité et dégustation étaient au programme.  

 

Après plusieurs récoltes encourageantes et la mise en hivernage des abeilles,      

Charline et Thomas, nos apiculteurs référents, ont présenté le miel issu de la        

première récolte au concours des Miels de Lorraine le 15 octobre à Houdemont au milieu de 176 miels de catégories diverses. 

Si dans un premier temps il s'agissait de connaître la composition exact du miel grâce à une analyse prévue dans le cadre du 

concours, c'est avec une   médaille de bronze dans la catégorie «miel de printemps» qu'ils ont été récompensés. Très heureux 

et fier du travail accompli ! Bravo à eux et merci aux abeilles ! 

Des abeilles récompensées 

Les jumelles se retrouvent 

Lorsque Pannes 54 en Lorraine et Pannes 45 dans le Loiret ont décidé d'un rapprochement créant le jumelage Pannes 454, 

ceci fit naître au fil du temps de belles amitiés. Chaque année l'une ou l'autre des communes organise un déplacement, et 

après de longs mois d'empêchement à cause de la pandémie covid, 8 habitants ont fait le déplacement cette année jusque 

dans le Loiret pour retrouver leurs amis et profiter du long week-end de l'ascension le 26, 27 et 28 mai . « Marylène,          

présidente de Pannes 45, nous attendait avec nos amis et nous avons visité une roseraie, une forteresse médiévale à Yèvre-le

-Chatel, ainsi qu’une   exploitation de safran avec une exposition de vieux tracteurs. » raconte Patrick Hemonet, président de 

Pannes Loisirs.  

En 2023 Pannes 45 sera reçu en Lorraine pour passer un bon moment et fêter ensemble les 30 ans du jumelage. 

Charline et Thomas 
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Brocante sous la chaleur (25 ème édition) 

C'est sous un très bel ensoleillement que les visiteurs ont pu profiter de la brocante annuelle le 17 juillet, organisée par    

l'Association Pannes Loisirs. « Nous avons bénéficié de l'aide de bénévoles revenus nombreux après ces 2 années de covid 

sans brocante, merci à eux ! » déclare Patrick Hemonet président de l'Association. 

Beaucoup de brocanteurs étaient présents encore cette année. La manifestation s'est déroulée essentiellement dans le centre 

village avec parking route d'Essey et Maizerais, ce qui a permis la libre circulation vers le lac de Madine par la rue de la 

croix. 

Après s'être promenés ou faire de bonnes affaires dans les rues de Pannes, les visiteurs ont pu se rafraîchir à la buvette. Le 

point restauration a permis de partager un moment convivial en attendant la touche finale du feu d'artifice qui a clôturé cette 

belle journée. 

Chauves souris géantes au parc Savonnière 

A l’occasion de la 26e édition de la Nuit Internationale 

de la Chauve-souris, la commune de Pannes, en           

partenariat avec l’association Pannes Loisirs, a organisé 

le 27 août une soirée cinéma en plein air au Parc        

Savonnière, situé derrière l’église. En projection sur 

écran géant, à la tombée de la nuit, le film « Batman, le 

défi» de Tim Burton sorti en 1992. 

 

Les nombreux participants ont pu se restaurer au Food 

Truck, Le Central réservé pour l’occasion, mais       

également déguster la bière locale de Saizerais à la      

buvette assurée par l’association Pannes Loisirs.               

« C’était une soirée géniale et j’étais agréablement sur-

pris de voir des habitants des communes environnantes » 

se réjouit le maire, Gérald Brady. «Nous sommes ravis 

que cela ait bien fonctionné pour cette première. Une 

manifestation qui pourra être à renouveler !» conclut 

Patrick Hemonet, le président de l’association. 

Sénateur en visite 

Dernièrement, à l’appel du maire, Gérald Brady, les adjoints ont été appelés à participer à 

une rencontre organisée par le sénateur Jean-François Husson. Ce dernier, accompagné de 

plusieurs collaborateurs, a été reçu dans le local provisoire de la mairie pour un échange 

sur la vie communale et les difficultés rencontrées. 

 

Le sénateur a ensuite souhaité se rendre à la mairie pour juger de l’importance des travaux 

de rénovation du bâtiment. La visite de la commune s’est achevée sur les différents lieux 

où le conseil municipal est intervenu. Ce fut le cas pour la voirie dans le cadre de la       

sécurisation des piétons. Jean-François Husson a aussi salué la volonté de mettre en valeur 

le monument aux morts. 

Le Food Truck, Le Central présent 

tout les 15 jours à coté de  

« la Madinoise » 
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Un fête au village festive et sportive le samedi 10 septembre 

Comme tous les ans, Pannes a fêté la           

St Rémy. Pour débuter, la traditionnelle 

marche, organisée par l'association Pannes   

Loisirs, a mené les participants jusqu'à    

Euvezin où Sabine Parmentelot, maire,   

attendait les marcheurs avec un petit café 

amical. Après la visite de l'église, ils ont 

continué jusqu'à Bouillonville avant de    

rejoindre Pannes par le « chemin du Tacot 

», qui sera sur le tracé de la véloroute        

actuellement à l'étude.  

Au retour à Pannes, la mairie attendait la 

joyeuse troupe pour un apéritif            

réconfortant.  

Messieurs Gilbert Savonnières et Gilbert 

Hinschberger de Toul ont partagé ces 

moments de  convivialité. Tout le monde 

était ravi de ces instants de partage et un 

repas dansant animé par l'orchestre     

Benoît Przybyla, a clôturé cette belle 

journée. 

Soirée Halloween avec Pannes Loisirs 

Lundi 31 octobre 2022, fantômes, monstres,   

sorcières et  autres entités, ont déboulés dans les 

rues de la commune  effrayant les habitants qui 

ne souhaitaient pas leur offrir de friandises.  

A la tombée de la nuit chacun a pu prendre la   

mesure de ce qu’ est la terreur en participant à un 

circuit épouvante. 

Pour conclure, une collation ainsi qu’une        

distribution gourmande s’ est tenue dans un local 

insolite. 

Repas des aînés 

La municipalité n'oublie pas 

ses aînés et c'est avec joie 

qu'ils ont été conviés au repas 

annuel des anciens le         

dimanche 27 novembre. 

Nombreux sont venus         

partager ces agapes et passer 

un bon moment de convivia-

lité qui s'est déroulé cette   

année à la Madinoise, lieu 

alors nouvellement ouvert au 

cœur de la commune. 

 

Un accueil chaleureux leur était réservé autour d'une table décorée avec soin avec 

comme tous les ans, une belle création spéciale des menus sur set de table crée par 

Fabrice. Rendez-vous était pris avec Le père Noël le samedi 17 décembre qui       

prévoyait encore cette année de leur rendre visite à domicile avec un colis et un     

supplément pour ceux qui n'auraient pas pu se rendre au repas des anciens. 
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Les arbres du parc Savonnière se refont une beauté 

La future vélo route 

Vendredi 9 décembre, la commune de Pannes a accueilli les 

classes de CP/CE1 et de CE2/CM1-2 du regroupement       

scolaire d’Essey-et-Maizerais pour un chantier de plantation de 

haies, rue de l’orme, à l’endroit où sera aménagée la future   

véloroute reliant Arnaville au lac de Madine. 

 

Ce sont 37 élèves aidés par les agents de la communauté de 

communes de Mad & Moselle et du Parc naturel régional de 

Lorraine, qui ont planté 350 m de haies. 

 

« Cette année, l’école d’Essey-et-Maizerais a répondu à un 

appel à projet avec le Carrefour des jeunes, permettant aux trois classes de découvrir la nature de proximité lors de sortie 

tous les mois » souligne l’édile de Pannes qui a salué l’intervention auprès des enfants d’Anthony Parent coordinateur 

ENEDD, éducateur à l’environnement. 

L’hiver a pointé le bout de son nez et il est grand temps pour 

la nature de se faire une petite beauté avec une taille bien 

méritée pour un hivernage tout en douceur jusqu’au         

printemps prochain. Samedi 3 décembre, une formation à la     

taille des arbres fruitiers ainsi qu’un marché de produits   

locaux a eu lieu à Pannes. Avec la complicité de               

l’association des Croqueurs de pommes, les participants ont 

appris à soigner leurs arbres. 

 

« Le marché campagnard a également connu un vif succès 

avec la participation de Réa Claire et son Fast-Food        

roulant, la ferme du Vert Bois et ses produits fermiers à   

Euvezin, Michel Moyen, producteur bio, sans oublier Les 

Croqueurs de pommes et Yves Brabant ‘Les Happyculteur’ de Pannes qui a fait goûter son miel local » relate Gérald Brady, 

maire de la commune. 

Rénovation aire de jeux 

Le conseil municipal se retrousse les manches : 

Cette année, en juillet, le conseil municipal s’est réuni pour divers      

travaux sur la commune. L’objectif principal était de rénover l’aire de 

jeux. Après plusieurs années d’utilisation certaines pièces étaient       

cassées ou manquantes.     

 

Après avoir retrouvé toutes les pièces détachées, les membres du conseil 

municipal ont retroussé leurs manches et procédé au remplacement de 

chaque pièce défectueuse. Les moins bricoleurs en ont profité pour    

nettoyer l’ensemble de la structure de jeux. 

Départ de Lucette Heymelot 

La vie est ainsi faite que nous sommes amenés à voir partir les personnes que nous       

côtoyons au quotidien. Lucette en faisait parti. Elle nous a quitté le 14 novembre 2022 à 

Pannes, à l'âge de 88 ans. C'était une femme joyeuse, appréciée de tous, férue de cuisine, 

de couture ou de travaux manuels. 

Elle savait régaler sa famille de bons gâteaux, mais également les personnes qui lui        

demandaient pour des occasions particulières. Elle avait été active dans diverses           

associations dont Pannes Loisirs, L'Association Familiale Rurale et la couture à         

Thiaucourt et coulait une retraite paisible avec Henri. Lucette était née le 01 septembre 

1934 et avait donné 3 enfants à Henri Heymelot avec qui elle s'était mariée le 22 mars 

1958. Marilyne, Jean François et Véronique leur ont donné huit petits-enfants ainsi que 

trois arrière-petits-enfants. 

Les obsèques de Lucette ont été célébrées le jeudi 17 novembre en l'église de Pannes. Elle 

est toujours près de nous et repose maintenant au cimetière communal.  

Nos sincères condoléances à la famille. 
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Lancement de la campagne de dons 
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 Fondation du Patrimoine :  

Retrouvez  tous les projets sur 

www.fondation-patrimoine.org/80510  

 Sauvons les cloches de l’église St-Remy 

de Pannes  

https://abmcus-my.sharepoint.com/personal/bradyg_abmc_gov/Documents/Desktop/Pannes/Mairie/www.fondation-patrimoine.org/80510


Pannes en 1ère page de l’Est républicain le 3 janvier 2023 
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Grace à vous, les cloches de l’église Saint-Rémy, sonneront-elles de nouveau en 2023 ? 

Notre commune située aux portes de Madine, vient de lancer une souscription auprès de la Fondation du patrimoine afin de 

récolter dons et subventions permettant de mener à bien la réfection de son clocher. Le maire aimerait que les cloches       

sonnent en 2023 pour les 100 ans de la reconstruction de l’église. 

 

Elle trône au cœur du village de Pannes, charmant bourg de 185 âmes, sur la route du lac de Madine. C’est là, qu’en 1914-18 

se sont déroulés d’âpres combats, les Allemands s’étaient installés dans le village et dans la mairie. Seulement, le clocher de 

l'église était une cible pour l'ennemi qui a "fait sauter" la partie haute de l'édifice le 31 juillet 1916. Le clocher fut reconstruit 

à l'automne 1922. 

 

Depuis quelques années, les élus constatant l’affaissement des structures porteuses des trois cloches, ont dû prendre la       

difficile décision d’arrêter de marquer les trois Angélus journaliers. 

 

Nos cloches ne sonnet plus ! Pour le Maire et les habitants il manque une atmosphère indispensable à la vie du village. Tous 

rêvent d’entendre à nouveau leurs sons en 2023, date anniversaire du centenaire de la rénovation d’après-guerre. 

 

Apres une première étude à 80 000 euros soit un quart de notre budget, il a fallu revoir ce budget à la baisse en opérant 

un" découpage" des différents postes permettant de revoir cette prévision autour de 45 000 €. Opiniâtre, Gérald Brady est 

parti à la chasse aux subventions et avec la Fondation du patrimoine, une souscription est donc lancée. 

 

L’initiative a reçu un accueil favorable auprès de la population attachée à son patrimoine. Mais le premier magistrat se      

désole d’entretenir un monument où « aucune messe n’a été célébrée en dix ans ». Seules les cérémonies d’enterrement par 

des laïcs s’y tiennent encore. 

Un lieu cultuel appelé à devenir culturel ? 

 

Alors, dans la perspective d’une étude sur le devenir des églises, menée par la    

com-com de Mad et Moselle, le maire aimerait que l’église retrouve une autre vie. 

« Concert, exposition, pièce de théâtre  » pourraient avoir lieu dans l’édifice.      

Dernièrement, Gérald Brady a rencontré l’évêque de Nancy à ce sujet, ainsi que le 

prêtre de la paroisse. Tous deux se  disent « ouverts » à ces changements , sous       

respect de ce lieu de culte. 

 

Ainsi, au-delà de ses cloches, l’église Saint-Rémy de Pannes, majestueuse sur les 

hauteurs du village, pourrait retrouver une nouvelle destinée. Qui sait, Pannes,   

élément de l’histoire du cru et du patrimoine local, ouvre-t-elle peut-être la voie 

« aux églises de demain ». 

 

Au cœur des communes de France se cachent bien des trésors. 

Pas de bijoux, caisses de pièces d'or ou autres reliquats de corsaires. Non, des 

trésors bien plus inestimables : des bâtiments, des lieux, des constructions 

ayant traversé les décennies, les siècles et les époques, qui constituent notre 

histoire et que des passionnés s’échinent à remettre en état et en lumière. 

Notre histoire, l'histoire non écrite de tout à chacun est représentée par notre 

patrimoine. Ce patrimoine qui nous relie les uns aux autres à travers les âges 

et qui nous raconte aussi pourquoi nous sommes ce que nous sommes. 

 

Au sein de notre commune, il y a un édifice qui concentre cette histoire et qui 

est notre trésor : l'église. Patrimoine religieux, patrimoine architectural.     

Comme une mère protectrice elle trône au milieu du village. Mais depuis     quelque temps c'est une église qui est devenue 

silencieuse car ses cloches ont été déposées et ne sonnent plus. La construction de bois qui compose leur soutien est abîmé 

par les ans et nécessite une restauration. 

Si chacun aujourd’hui est connecté et n'attend pas le son du quart de l'heure pour courir à ses activités, la danse des cloches 

et les sons qui en émanent ont néanmoins rythmé la vie du village  par 3 angélus quotidiens, égrenant les heures et           

accompagnant les habitants dans leur tâches journalières, réunissant chacun pour un mariage, un baptême, un décès et 

nous     rappelle que le temps est notre point de repère. Nous souhaitons entendre de nouveau l'âme de notre village. 

Pour le respect que nous devons au talent des architectes et des artisans d'antan, pour nous qui avons pris conscience de 

l'importance de ces trésors, et qui souhaitons qu'ils nous accompagnent encore, nous sollicitons l'aide de la fondation du 

patrimoine. 
Remerciements à Catherine CLAVEL pour cette magnifique et très juste prose. 

Un même son de cloches 
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Décès accidentel de Gilbert Savonnière 

Nous avons appris avec une immense tristesse le décès accidentel de Monsieur Gilbert           

Savonnière à Toul à l'âge de 93 ans. Gilbert avait un lien très particulier avec le village de     

Pannes, d'ailleurs en 2014 il avait fait don à la commune d'une parcelle de terrain à vocation      

sportive. Cet espace est devenu en 2016 le "Parc Savonnière". Parc qui devait être dédié       

principalement à la pratique du sport conformément à la demande du légataire, lui-même grand 

sportif, haltérophile et boxeur. Presque toujours présent aux manifestations de la commune ou 

de l'association il aimait deviser avec tout un chacun de ses exploits, de sa jeunesse au sein de         

l 'armée où il a longtemps travaillé. 

Gilbert avait aussi pris sous son aile Pierre Houin champion Olympique d'aviron aux JO 2016. 

Comme il le disait si bien :"le sport ça conserve", ses médailles et ses coupes était bien rangées à la vue de tous et il aimait 

conserver les multiples coupures de journaux ainsi que ses livres dédicacés pour lui rappeler ses exploits divers. 

Depuis 50 ans notre amis ne manquait aucun conseil municipal de Toul. Gilbert laissera de beaux et nombreux souvenirs 

agréables à toutes les personnes qui l'auront connu. 

« Il faut profiter du temps présent car la vie passe en un instant et le temps fuit et emporte avec lui tout ce que nous laissons 

échapper et il n y a qu’une réalité sur le temps, celle de l’instant »   À méditer………... 

Lundi : de 14h00 à 17h00 

 

Mardi : de 14h00 à 17h00 

 

Jeudi : de 14h00 à 17h00 

 

Tél mairie : 03 83 81 92 76 

Horaires d’ouverture de la mairie au public 

Damien SCHMIT Construction: (Tél : 03.83.81.71.96) 

 

A.L.S. (SARL) Tous travaux d’aménagement intérieur et extérieur. 

(Tél : 03.83.82.04.64) 

 

Sébastien ROUYER: Entreprise agricole spécialisée en récoltes. 

(Tél : 03.83.81.97.75) 

 

Patrick HEMONET: Artisan Electricien. 

(Tél : 03 83 81 97 96  /  06 81 50 19 35) 

Entreprises de Pannes 

Nos remerciements à Fabrice pour la rédaction de la gazette Pannoise, Gérald, Jacky, Catherine et l’équipe           

communication pour la relecture et la  correction ainsi que les membres du conseil municipal pour leur                  

participation. Si vous avez vous aussi envie de participer à la conception de ce bulletin, si vous souhaitez y insérer un 

article ou pour tout autre info ou remarque, n’hésitez pas à nous écrire à mairiedepannes@gmail.com ou en parler 

avec un Conseiller Municipal. Vous pouvez aussi visiter  le site communal: http://www.pannesenlorraine.com 

 La commune de Pannes est aussi sur facebook: https://m.facebook.com/communedepannes54  

Les enfants et les aînés sont gâté pour Noël: 

Samedi 17 décembre, le père 

Noël a pris de l’avance en   

faisant une distribution de    

cadeaux. La municipalité, via 

la Commission des affaires      

sociales, a offert aux anciens 

de Pannes un colis et aux     

enfants un cadeau pour fêter 

Noël dans la joie. 

 

L ’ a s s o c i a t i o n  « P a nn e s         

Loisirs » a également participé 

en proposant des chocolats à 

ces mêmes enfants. Après une année difficile pour tout un chacun, ces moments de joie, de partage et de bonheur sont rares 

et précieux et ils sont à savourer sans aucune modération. 

Condoléances Travaux Mairie  

Dans notre toute nouvelle Mairie,      

l 'évolution se dessine à grand             

pas. La livraison se fera au courant du 

premier trimestre 2023. 

 

Un supplément imagé à cette gazette 

est en préparation afin de vous      

fournir toutes les informations       

relatives à l'évolution de ces travaux. Une partie du logement 

L’entrée 

La rédaction de la gazette 

présente ses sincères      

condoléances à toutes celles 

et tous ceux d’entre vous qui 

ont eu la douleur de perdre 

un proche dans le courant de       

l’année. 
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